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社区工作满两年，首批考入居委会的三位年轻人谈感受———

扎根基层仅靠热情是不够的
文/片 本报记者 殷亚楠

济南市首次公开招聘居委会工作人员，是在2011年第八届居委会换届前，当时共有110余人经过统考进入社区。近日，本报记者采访了几名在2011年通过首

次招考进入社区的年轻人，发现他们有热情、新点子多，两年中有人已有了一些成绩，但他们仍普遍面临着经验和积累累不足的问题。

居委会工作队伍中男
性少，7个社区四五十人中
只有3个男的，倪洋成为市
中区二七新村街道有名的

“葱花”。
通过招考和选举，倪

洋被分到二七街道建新社
区，分管劳动保障和经济
发展。“原想着做过城管协
管，也算有和群众打交道
的经验，可到了社区还是
不行，没想到居委会的工
作会如此细致、范围那么
广。”倪洋无奈笑道。

因为分管经济发展工
作，住改商手续办理成为
倪洋工作中的一项“棘手
活儿”。来办理住改商的很
多，但建新社区实行百分
百意见表决，即要想把住
宅改作商用，必须征求整
栋楼上所有住户的意见、
有一家不同意的，就不能
改。因为这样严格的标准，
不少人在居委会吵闹过。

“我不怕得罪人，这就是规
定，如果关口把不好，以后
会多出许多麻烦。”倪洋
说，后来，一些人也不来
了，直接自刻居委会公章
在居民楼里开了店，这是
后来工商局检查中请居委
会确认时发现的。不过住
改商的趋势是控制住了，

之前每年新增一二十家，
今年仅增加了几家，这让
他颇有成就感。

建新社区居委会是二
七街道中最年轻的一支队
伍，居委会5人平均年龄27
岁。年轻人到社区，带来了
新思路。这些年轻人在把
社区划分了责任区后，又
设立了“民情信号灯”，为
辖区居民贴上“红黄绿”三
种不同的标识。红色代表
低保、残疾人等重点帮扶
对象，黄色代表社区矫正
人员、留守儿童等群体，绿
色代表一般居民家庭。区
域、人群的简单颜色划分，
实用又好记，给社区工作
带来方便。这一做法，使得
包括倪洋在内的社区年轻
人获得了街道等上级的赞
赏。除此，他们还针对辖区
高档社区多、有车群体大
的条件，成立了爱车人协
会、定期举办养车、出游、
免费送考等公益活动。

“我们虽然能有些小
创新，但是社区工作最重
要的是怎么和群众沟通。”
即使是向居民们解释一项
政策，都很需要沟通技巧，
倪洋坦言，自己在这方面
和那些老居委会干事还有
差距，这需要经验和积累。

二七街道建新社区倪洋

点点子子多多但但欠欠缺缺沟沟通通技技巧巧

毕佳琪

27日下午，市中区陈
庄社区二楼会议室。说起
居民总户数等辖区区情，
毕佳琪张口就来，居民“共
3141户、9345人”。

毕佳琪在陈庄社区分
管党建和政法。该社区共
有近400个党员，每次组织
党员活动其实都是“大项
目”，光给党小组长下通知
就要很长时间。不过，居委
会 本 来 事 务 性 工 作 就 很
多，她早已习惯了这种忙
碌。

前段时间，辖区里一
个小区的物业要把物业费
从每平方米4毛钱提高到6
毛，结果小区居民集体抗
议。毕佳琪以为，小区物业
可 以 先 把 服 务 水 平 提 上
去，一段时间后居民对服
务质量的提高有了切身感
受，便会同意物业费涨价，
可实际上有很多居民不管
怎样都不同意。“居民很
多，有时也很难理解一些
人的想法和做法，所以和
居民沟通非常重要，这一
块儿也是我现在欠缺的。”
毕佳琪说，如何和居民更
好地沟通，帮他们答疑解
惑、安抚情绪等，都是她需
要提高和磨练的。

街道社会事务科的负

责人认为，毕佳琪是2011
年二七街道新进人员中表
现最好的，以前做计生工
作时就出了一些好点子。
可毕佳琪自己却感觉，现
在挺有压力，尤其是政法
这块包括了安抚上访户的
工作。

一般都是尽力劝说、
安抚这些人的情绪，可碰
到固执者就劝不住。毕佳
琪说，“这块儿挺头疼，一
些人上访就是为了解决现
有政策之下解决不了的问
题，居委会也很难办，只能
在日常工作时尽量做好服
务，他们需要帮助时伸出
援手，这样或许能感化他
们。”

虽有压力，但在社区
工作两年，“最大的收获是
能感受到社区里浓浓的人
情味儿，和居民们从陌生
到熟识，现在很多居民都
把我当成了自己人，见面就
热乎乎的，很开心。”这个白
净的女孩笑着说，这样让她
感到了自己的价值。说到今
年济南又招考了一批新人
将进入社区，毕佳琪很盼望
新人赶紧分到社区，因为现
在居委会大事小事很多、
每天太忙了，多一个人就
多一分力量。

市市中中区区陈陈庄庄社社区区

收收获获了了浓浓浓浓的的人人情情味味 为为家家奋奋斗斗的的感感觉觉不不错错

文文化化东东路路街街道道和和平平路路社社区区

刘向英来到社区也
算“幸运的偶然”。研三
刚毕业时，她被一家公
司选中。还在考虑是否
应聘那份工作时，2010
年的人口普查开始了，
热衷社区活动的婆婆喊
她“ 给 居 委 会 帮 两 天
忙”。说是帮几天忙，可
她一来到社区便喜欢上
社区的氛围和充实的工
作。随后，她便下定决心
留在社区，在2011年换
届前，她已在历下区文
化东路街道和平路社区
义务帮忙11个月。

“因为她在校理论
基础扎实、知识面广，后
又在社区志愿服务近一
年，熟悉了社区的情况，
换届进入社区后直接上
岗，来到就独当一面。”
对刘向英，和平路社区
居委会主任刘永海如此
评价说。

刘向英在社区分管
计生、妇联、侨联、共青
团等多项工作，在很多
社 区 里 两 人 共 管 的 计
生，在这里是她自己负
责。和平路社区是全市
有名的模范社区，各种
活动、上级检查都很多，
加 班 加 点 也 是 家 常 便

饭。“这样的忙碌让人感
到充实，为社区居民提
供服务，和同事们一起
努力让社区变得更好，
自己也很有成就感。”刘
向英说，她自己就是和
平路社区的居民，为家
奋斗的感觉不错。

两 年 的 工 作 经 验
让刘向英更加成熟，刚
到 社 区 时 迎 接 来 检 查
的 上 级 领 导 她 还 时 常
紧张，熟悉社区情况后
有 了 底 气 她 就 心 里 不
慌了。因为自己不是社
会工作专业的，刘向英
平 时 很 注 意 提 高 自 己
的专业水平，进入社区
不久，便考取了初级社
会工作者职称。“现在
各 方 面 对 社 区 工 作 的
要求都越来越高，举个
简单的例子，妇女节等
节 日 搞 活 动 都 要 想 办
法出新意，当然要多提
高自己。”刘向英说，各
个 口 上 针 对 居 委 会 工
作 人 员 的 培 训 和 街 道
举 办 的 演 讲 比 赛 等 活
动她都积极参与，现在
经验不足，要跟社区前
辈学习的地方有很多，
她 就 靠 平 时 多 学 多 看
来提高。

刘向英

刘向英为社区儿童辅导功课。毕佳琪在给辖区居民解释相关政策。倪洋和同事一起，在责任片区了解民情。
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